
油尖旺區議會第 128/2009 號文件
 
 

2009 年 8 月 18 日油尖旺地區管理委員會  
第八十四次會議記錄摘要  

 
 油尖旺地區管理委員會於 2009 年 8 月 18 日舉行         
第八十四次會議。會議討論的主要事項扼述如下。  
 
 
(I) 油尖旺區露宿者    
 
2. 委員知悉有關油尖旺區露宿者個案的工作進度，包括優

先處理的露宿者個案。  
 
3. 就渡船街天橋底的個案，各有關部門繼續進行多次的聯

合清理行動，警方和食物環境衞生署（食環署）亦已加強在該處

的巡邏和清掃服務。可是，露宿者往往在行動過後又再次聚集。

有委員希望各有關部門進一步研究以鐵絲網圍封該處的可行性，

以防止露宿者闖入。至於在駿發花園對出的渡船街天橋底，部門

亦繼續加強進行聯合清理行動。  
 
4. 就荔枝角道近柏樹街天橋底的個案，經各部門合力處理

後，現時該處的環境衞生情況已見改善。有委員建議在該處增設

街燈，亦有委員表示經常有行人經過該處往附近的巴士站，而行

人視線或會被天橋遮擋，故建議有關部門改善有關的過路處，以

保障行人安全。路政署指該處現時的光度已經符合標準，若光線

太強可能會對附近居民造成滋擾，該署會研究是否有需要進一步

加強該處照明。另外，路政署得悉運輸署已有計劃改善有關過路

處的設計，包括加設行人通道斜台和提醒行人小心車輛的交通標

誌以改善交通安全。 

 
 
(II) 油尖旺區商鋪佔用行人路  
 
5. 委員備悉有關油尖旺地區管理委員會、油尖旺區議會與

相關部門攜手合作，整頓登打士街（彌敦道至廣華街一段）的街

道秩序和環境衞生並重點打擊該處商鋪非法佔用行人路的試驗性

執法行動的進展。在 8 月初，各相關部門與區議會聯手展開有關

的宣傳及教育行動並向商戶派發一封由區議會主席和油尖旺民政



事務專員聯署的勸喻信，各議員向商戶講解區議會的立場，並呼

籲商戶自律，停止佔用路面，保持街道通。同時，各執法部門

亦向商戶解釋有關執法標準，讓商戶了解有關法例的要求。約在

一個月後，各有關部門將採取嚴厲的執法行動，打擊該處商鋪非

法佔用行人路的行為，不再對違規者採取容忍的態度。在此期間，

各有關部門會繼續勸喻商戶自律和盡快糾正非法佔用行人路問

題。 

 
 
(III) 「樓宇維修統籌計劃」十年回顧及前瞻  
 
6. 屋宇署報告過去十年，「樓宇維修統籌計劃」在油尖旺區

推行的成果，及展望政府處理私人樓宇失修問題的未來動向。委

員備悉報告內容。  
 
 
(IV) 油尖旺區街頭易拉架的執法行動  
 
7. 食環署報告該署自 2008 年 10月 27日起在區內進行針對

街頭易拉架的執法行動。委員備悉有關資料，並希望食環署加強

有關執法行動。  
 
 
(V) 各政府部門預算諮詢油尖旺區議會或其轄下各委員會的事項

（2009 年 8 月至 10 月）  
 
8. 委員知悉油尖旺區議會將於 8 月 27 日舉行會議。   
 
 
(VI) 清潔香港油尖旺區地區行動計劃進度報告 (2009 年 6 月至

7 月 )     
 
9.  委員閱悉報告內容。  
 
 
(VII) 各政府部門在油尖旺區採取的防止水浸措施報告 (2009 年 6月

至 7 月 )     
 
10. 委員閱悉報告內容。  
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(VIII) 油尖旺區議會暨轄下各委員會工作進度報告 (2009 年 6 月至 7

月 ) 
 
11.  委員閱悉報告內容。  
 
 
(IX) 關注入境事務處西九龍辦事處早上派籌安排  
 
12. 委員討論有關入境事務處（入境處）西九龍辦事處早上

派籌安排。有委員指出該處早上排隊取籌的安排欠妥善，對不少

親臨到埸的申請人不公平，並希望有關執法部門可盡快作出改善。 
 
13. 入境處表示該處一向關注各分區辦事處的排隊問題，並

積極改進辦事處的預約系統及作出相應的改善措施，包括：  
 

(a) 因內地婦女來港產子的人數眾多，在去年 11 月引進新的預
約系統供新生嬰兒父母預約替新生嬰兒辦理出生登記申

請，並在今年 1 月和 3 月再次改善有關系統，以方便真正

的服務使用者；  
 
(b) 自今年 3 月起，該處要求各醫院以電子方式呈交新生嬰兒
呈報表把產婦和嬰兒的資料送交該處，並將新生嬰兒呈報

表的資料與預約系統連接，以便核對申請預約人士的資料； 
 
(c) 7 月 20 日起，在清早派遣特遣隊在西九龍辦事處門外為排

隊的人士登記證件申請者的資料，防止有人濫用籌號；  
 
(d)  自 7 月 23 日起，向內地來港產婦提供一站式服務，安排她

們替新生嬰兒領取出生證明書後即時前往各分區辦事處辦

理護照及回港證申請，而無需另取籌號，方便有關人士；   
 

(e) 預計在 9 月初開始，預約系統會要求申請者輸入身份證號
碼和簽發日期，在核對無誤後才會接納預約申請。預計在

明年初，該預約系統可連接電子新生嬰兒呈報系統，屆時，

該處將可以核對所有申請預約人士的資料，進一步確保有

需要的市民可透過系統進行預約；及  
 

(f) 繼續教育市民以郵遞、投遞、自助服務站或網上申請等方
式申請證件，省卻親身辦理。  
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14. 委員備悉入境處的工作並察覺到該處的排隊秩序已有改

善，委員希望入境處可進一步改善有關派籌安排，包括：  
 

(a) 有關改善措施可持續地執行； 

 
(b) 研究提早開放室內地方，讓排隊輪候的市民可入內等候，

免受日曬雨淋，並可改善排隊秩序。如果有關地方不足容

納全部輪候人士，可考慮分批讓輪候人士入內等候；  
 
(c) 繼續改進有關預約系統，方便市民使用服務；及  

 
(d) 制訂一套完善的派籌安排工作程序，並提供予委員會存檔。 
 

15. 入境處表示會積極跟進委員的建議，包括持續執行有關

改善措施和繼續改進有關預約系統，並會與相關的大廈管理委員

會商討，研究是否可以開放室內地方讓市民入內輪候。該處稍後

並會向委員提供有關改善派籌程序的詳細資料。  
 
 
(X) 旺角政府合署通往亞皆老街的行人天橋小販擺賣問題  
 
16. 有委員收到一間物業管理公司的投訴，指出在旺角政府

合署通往亞皆老街的行人天橋，最近經常有無牌小販擺賣，阻礙

行人，希望食環署加強處理。食環署表示該署正核實有關地點應

該由食環署還是物業管理公司管理，並會盡快與有關物業管理公

司釐清責任，以解決問題。  
 
 
 
 
 
 
油尖旺民政事務處  
2009 年 8 月  
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